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ATA DA SEGUNDA SESSÃO ORDINÁRIA DA QUARTA SESSÃO LEGISLATIVA 

DA DÉCIMA PRIMEIRA LEGISLATURA DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO 
ESTADO DE MATO GROSSO DO SUL 

Aos oito dias do mês de fevereiro do ano de dois mil e vinte e dois, às 
nove horas e dez minutos, no Plenário Deputado Júlio Maia, sob a Presidência do 
Senhor Deputado Paulo Corrêa e secretariada pelos Deputados Zé Teixeira e 
Herculano Borges, Primeiro e Segundo-Secretários, verificada a lista de presença e 
constatada a existência de número legal, foi aberta a presente Sessão Ordinária mista. 

PRESIDENTE - Havendo número legal, declaro aberta a presente 
Sessão Ordinária. Solicito ao Deputado Herculano Borges, que proceda à leitura da 
ata da sessão anterior. Com a palavra, o Deputado Herculano Borges. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Bom dia, Senhor Presidente. Quero 
saudar os Deputados Zé Teixeira, Pedro Kemp, Barbosinha, Evander Vendramini, 
Mara Caseiro, Gerson Claro, Amarildo Cruz, Antonio Vaz, Marcio Fernandes, Renato 
Câmara, Capitão Contar, Coronel David, Paulo Duarte, Evander Vendramini e 
os nossos colaboradores, desejando a todos bom dia de trabalho e uma semana 
abençoada. Leitura da ata. “Ata da Primeira Sessão Ordinária da Quarta Sessão Legislativa 
da Décima Primeira Legislatura da Assembleia Legislativa do Estado de Mato Grosso do Sul. 
Aos três dias do mês de janeiro do ano de dois mil e vinte e dois, às nove horas e dez minutos, 
no Plenário Deputado Júlio Maia, sob a Presidência do Deputado Paulo Corrêa e secretariada 
pelos Deputados Zé Teixeira e Herculano Borges, Primeiro e Segundo-Secretários, verificada 
a lista de presença e constatada a existência de número legal, foi aberta a Sessão Ordinária 
mista. PEQUENO EXPEDIENTE - Lidas e aprovadas as Atas de número Cento e Quarenta e 
Quatro da Centésima Décima Sexta Sessão Ordinária, e as Atas de número Cento e Quarenta 
e Cinco da Décima Segunda Sessão Extraordinária e Cento e Quarenta e Seis da Décima 
Terceira Sessão Extraordinária. Pelo Senhor Primeiro-Secretário foram lidos os seguintes 
expedientes: Mensagens nos 2 e 3/2022, do Poder Executivo; Ofícios nos 4.519 e 4.520/2021, 
da Secretaria de Estado de Governo de Mato Grosso do Sul; Ofícios nos 212 e 213/2021, da 
Senadora Simone Tebet; Ofício no 422/2022, da Agência Estadual de Defesa Sanitária Animal 
e Vegetal de Mato Grosso do Sul; Ofícios nos 2.121 e 2.122/2021, da Agência de Gestão de 
Empreendimentos de Mato Grosso do Sul; Ofícios nos 2.193 e 2.197/2021, da Secretaria 
Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos de Campo Grande; Ofícios nos 3.864 e 
3.902/2021, da Secretaria Municipal de Meio Ambiente e Gestão Urbana de Campo Grande. 
SEGUNDA PARTE DO PEQUENO EXPEDIENTE - Sobre a mesa, proposições apresentadas 
pelos Deputados Paulo Corrêa, Herculano Borges, Amarildo Cruz, Lidio Lopes, Zé Teixeira, 
Coronel David, Barbosinha e João Henrique. GRANDE EXPEDIENTE – Não houve oradores 
inscritos. ORDEM DO DIA - Foi aprovado em discussão única e votação nominal on-line o 
Projeto de Lei no 271/2021, de autoria do Deputado Barbosinha. Foi aprovado, em primeira 
discussão e votação nominal on-line, o Projeto de Lei no 67/2021, de autoria do Deputado 
Antonio Vaz. Foram aprovadas, em discussão única e votação simbólica, as seguintes 
proposições: requerimento de moção de pesar, de autoria do Deputado Herculano Borges, 
endereçada aos familiares de Carlos Wihelms; requerimentos de moção de congratulação, de 
autoria do Deputado Renato Câmara, endereçadas aos dez professores pelo Dia do Professor, 
comemorado anualmente no dia 15 de outubro; requerimento de moção de congratulação, de 
autoria do Deputado Coronel David, endereçada aos Policiais Militares do 13º Batalhão de 
Paranaíba, Soldado PM Letícia Rodrigues Moraes, Soldado PM Simone Silva de Oliveira, 
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Soldado PM Lucas Alves da Silva, Soldado PM Vaguiner Brito da Silva, que prestaram os 
primeiros socorros a uma família que havia sofrido um acidente na BR-262, em Ribas do Rio 
Pardo; requerimento de moção de congratulação, de autoria do Deputado Coronel David, 
endereçada aos Policiais Militares de Glória de Dourados, Capitão PM William Scaramuzzi 
Teixeira, Cabo PM Thiago Teixeira Duarte, Terceiro-Sargento José Roberto dos Santos, 
Aspirante Oficial Denise Martins Castro Rosa, Soldado PM Wiglison Zandona Barbosa Moreira 
e Soldado PM Vanderson Ferreira de Oliveira, que resgataram uma idosa de noventa e 
sete anos de uma casa incendiada, em Glória de Dourados; requerimento de moção de 
congratulação, de autoria do Deputado Amarildo Cruz, endereçada a Doutora Jaceguara 
Dantas da Silva, em razão de sua posse como Desembargadora do Tribunal de Justiça; 
requerimentos de Informações, de autoria do Deputado Evander Vendramini; indicações 
apresentadas pelos Deputados Evander Vendramini, Renato Câmara, Lucas de Lima, 
Amarildo Cruz, João Henrique, Coronel David, Jamilson Name e Marçal Filho. EXPLICAÇÕES 
PESSOAIS – Usaram da palavra os Deputados Herculano Borges, Mara Caseiro, Barbosinha, 
Pedro Kemp e Renato Câmara. Nada mais havendo a tratar, o Senhor Presidente encerrou a 
presente Sessão e, para constar, mandou lavrar a presente ata que, depois de lida e 
aprovada, será devidamente assinada. Plenário Deputado Júlio Maia, três de fevereiro do ano 
de dois mil e vinte e dois”. Senhor Presidente, foi lida a ata. 

PRESIDENTE - Em discussão a ata que acaba de ser lida. Não havendo 
quem queira impugná-la, dou-a por aprovada. Gostaria de comunicar que o Miguel 
Afonso de Almeida, esposo da Severina Silva, gerente do Cerimonial, faleceu ontem e 
agora acaba de falecer também a dona Hiltrudes Fantini Pereira, mãe do Beto Pereira, 
proprietário do Comper, um grande amigo pessoal. Deputado Zé, por favor, se puder 
fazer a leitura do expediente, eu  agradeço.  

PRIMEIRO-SECRETÁRIO - Bom dia, Senhor Presidente! Bom dia, 
nobres pares. Meus sentimentos aos familiares enlutados pelas perdas dos familiares. 
Expediente da Sessão Ordinária do dia 08 de fevereiro do ano 2022: Mensagem nº 
4/2022, do Poder Executivo, encaminhando projeto de lei que autoriza a Agência de 
Habitação Popular de Mato Grosso do Sul (Agehab/MS) a doar, com encargo, os 
imóveis de sua propriedade ao Município de Paraníba, e dá outras providências (Prot. 
n° 23.882/2022); Ofício nº 18/2022, do Poder Executivo, encaminhando para análise e 
parecer os documentos relativos ao Fundo de Desenvolvimento do Sistema Rodoviário 
de Mato Grosso do Sul (Fundersul) (Prot. n° 23.885/2022); Ofício nº 60/2022, da 
Secretaria de Estado de Governo de Mato Grosso do Sul, respondendo à indicação do 
Deputado Paulo Corrêa (Prot. n° 23.879/2022); Ofício nº 9/2022, do Ministério de 
Justiça e Segurança Pública, Polícia Federal, respondendo à indicação dos Deputados 
Coronel David e Paulo Corrêa (Prot. n° 23.814/2022); Ofício nº 86/2022, do Ministério 
de Justiça e Segurança Pública, Fundação Nacional do Índio, respondendo à indicação 
do Deputado Neno Razuk (Prot. n° 23.874/2022); Ofício nº 2/2022, da Ordem dos 
Advogados do Brasil – Seção de Mato Grosso do Sul, respondendo à moção de 
congratulação do Deputado Herculano Borges (Prot. n° 23.813/2022); Ofícios nos 107, 
108, 109, 111, 169, 170, 171, 193 e 194/2022, da Prefeitura Municipal de Dourados, 
respondendo ás indicações dos Deputados Barbosinha, Lucas de Lima e Capitão 
Contar (Prot. n°s 23.815, 23.816, 23.816, 23.816, 23.817, 23.817, 23.817, 23.817, 
23.817/2022); Ofício nº 2.379/2021, da Agência Municipal de Transporte e Trânsito de 
Campo Grande, respondendo à indicação do Deputado Lidio Lopes (Prot. n° 



 

ASSEMBLEIA LEGISLATI VA DO ESTADO DE MATO GROSSO DO SUL 
SECRETARIA JURÍDICA E LEGISLATIVA - SJL 
DEPARTAMENTO DE TAQUIGRAFIA E REVISÃO                                  
ATA Nº 03      2ª SESSÃO ORDINÁRIA           REALIZADA EM 08/02/2022 
                                                                                                                   AL- 3 

 
23.853/2022); Ofícios nos 466 e 527/2022, da Secretaria Municipal de Saúde de 
Campo Grande, respondendo às indicações dos Deputados Evander Vendrmini e 
Capitão Contar (Prot. n°s 23.871, 23.870/2022); Ofícios nos 11.318 e 11.580/2021, da 
Secretaria Municipal de Saúde de Campo Grande, respondendo às indicações dos 
Deputados Lucas de Lima e Marcio Fernandes (Prot. n°s 23.873, 23.872/2022); Ofícios 
nos 2.243 e 2.244/2021, da Secretaria Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos 
de Campo Grande, respondendo às indicações dos Deputados Capitão Contar e 
Marcio Fernandes (Prot. n°s 23.842, 23.843/2022); Ofícios nos 6, 55, 74, 83, 84, 133, 
134 e 135/2022, da Secretaria Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos de 
Campo Grande, respondendo às indicações dos Deputados Coronel David, Herculano 
Borges, Lucas de Lima, Pedro Kemp e Professor Rinaldo (Prot. n°s 23.807, 23.834, 
23,835, 23.836, 23.839, 23.840, 23.841/2022); Carta nº 8/2021, da Claro Telefonia, 
respondendo à indicação do Deputado Paulo Corrêa (Prot. n° 23.829/2022); Carta nº 
27/2022, da Energisa Mato Grosso do Sul, respondendo à indicação do Deputado Zé 
Teixeira. Senhor Presidente, foi lido o expediente (Prot. n° 23.866/2022). 

PRESIDENTE - Agradeço, Deputado Zé Teixeira, pela colaboração 
e leitura do expediente. Passemos à Segunda Parte do Pequeno Expediente. Sobre a 
Mesa, proposições apresentadas pelos Senhores Deputados (*Um requerimento, um 
projeto de lei, duas indicações e quatro moções de pesar, de autoria do Deputado 
Amarildo Cruz. Requeiro à Mesa Diretora, depois das formalidades regimentais, que 
seja enviado expediente deste Poder Legislativo ao Senhor Walter Carneiro Junior, 
Diretor-Presidente da Sanesul, solicitando esclarecimento a respeito da cobrança 
adicional nas contas de consumo dos moradores do Município de Aquidauana (Prot. nº 
00070/2022). Projeto de lei que veda a nomeação para cargos efetivos e em comissão 
de livre nomeação e exoneração de pessoas condenadas por racismo ou injúria racial, 
na forma que especifica, e dá outras providências (Prot. nº 00068/2022). Indicações. 
Requeiro à Mesa Diretora, nos termos regimentais, ouvido o colendo Plenário, que 
seja enviado expediente deste Poder ao Governador do Estado de Mato Grosso do 
Sul, Senhor Reinaldo Azambuja Silva, ao Secretário de Estado de Meio Ambiente, 
Desenvolvimento Econômico, Produção e Agricultura Familiar, Senhor Jaime Elias 
Verruck, ao Secretário de Estado de Infraestrutura, Senhor Eduardo Riedel, ao Diretor-
Presidente da Agesul, Senhor Emersom Antonio Marques Pereira, e ao Diretor 
Executivo de Assessoramento da Agesul - Regional Nova Andradina, Senhor José 
Gilberto Garcia, do Instituto de Meio Ambiente de Mato Grosso do Sul, Senhor André 
Borges Barros de Araújo, por cópias autônomas, solicitando que a MS-473, que liga os 
Municípios de Nova Andradina e Taquarussu, seja incluída no projeto Estrada Viva, 
com a construção de corredor subterrâneo para travessia de animais silvestres e cerca 
protetora no trecho que compreende a mata ciliar junto ao Córrego do Baile (Prot. nº 
00106/2022). Requeiro à Mesa Diretora, ouvido o colendo Plenário, nos termos 
regimentais, que seja encaminhado expediente deste Poder à Secretária de Estado de 
Educação, Maria Cecilia Amendola da Motta, com cópia autônoma ao Governador do 
Estado, Senhor Reinaldo Azambuja, solicitando reforço de servidores administrativos 
para a Escola Estadual Vilmar Vieira de Matos, Jardim Água Boa, em Dourados (Prot. 
nº 00083/2022). Requeiro à Mesa Diretora, na forma regimental, após ouvido o 
colendo Plenário, que seja confeccionada moção de pesar pelo falecimento do 
FTE Osmundo Pereira Dantas (aposentado) (Prot. nº 00099/2022). Requeiro à Mesa 
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Diretora, na forma regimental, após ouvido o colendo Plenário, que seja enviada 
moção de pesar pelo falecimento da Senhora Thereza Ana do Nascimento Cambará 
(Prot. nº 00098/2022). Requeiro à Mesa Diretora, na forma regimental, após ouvido o 
colendo Plenário, que seja enviada moção de pesar pelo falecimento do ex-prefeito de 
Bonito, Senhor Geraldo Marques (Prot. nº 00097/2022). Requeiro à Mesa Diretora, na 
forma regimental, após ouvido o colendo Plenário, que seja enviada moção de pesar 
pelo falecimento do Jornalista Dirceu Martins (Prot. nº 00067/2022). Duas indicações, 
de autoria do Deputado Barbosinha. Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o 
colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Reinaldo 
Azambuja, Governador do Estado de Mato Grosso do Sul; ao Senhor Eduardo Corrêa 
Riedel, Secretário de Estado de Infraestrutura; ao Senhor Emersom Antonio Marques 
Pereira, Diretor-Presidente da Agência Estadual de Gestão de Empreendimentos 
(Agesul), solicitando o patrolamento e encascalhamento da Rodovia MS-442, no trecho 
que liga Camapuã a Figueirão (Prot. nº 00081/2022). Indico à Mesa, na forma 
regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder 
aos membros da Bancada Federal do Estado do Mato Grosso do Sul, ao Senhor 
Reinaldo Azambuja, Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, ao Senhor 
Eduardo Corrêa Riedel, Secretário de Estado de Infraestrutura, e ao Senhor 
Emersom Antonio Marques Pereira, Diretor-Presidente da Agência Estadual de Gestão 
de Empreendimentos (Agesul), solicitando a pavimentação asfáltica da Rodovia MS-
352 no trecho do KM-38, que inicia na MS-080 na região das Sete Placas e vai até o 
Distrito do Taboco (Prot. nº 00080/2022). Uma moção de pesar, uma moção de apoio, 
sete requerimentos e quatro indicações, de autoria do Deputado Capitão Contar. 
Requeiro à Mesa Diretora, nos termos regimentais, ouvido o colendo Plenário, que 
seja encaminhado moção de pesar em nome da esposa, Senhora Antônia Aparecida 
de Souza Campos, dos filhos Fábio Rodrigo de Souza Campos e Marco Antônio de 
Souza Campos, em razão do falecimento do Senhor Romeu de Campos Junior, no 
último dia 05 de fevereiro de 2022, em Três Lagoas (Prot. nº 00096/2022). Requeiro à 
Mesa Diretora, nos termos regimentais, após ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhada moção de apoio ao Presidente da Câmara dos Deputados, Senhor 
Arthur Lira, e ao Senhor Deputado Federal Julio Cesar Ribeiro, para a tramitação e 
aprovação do Projeto de Lei nº 1636/2019, que dispõe sobre a alteração do diâmetro 
externo do conjunto formado por roda e pneu em veículos classificados na espécie 
mista, tipo utilitário e carroceria jipe, dotados de motor diesel (Prot. nº 00082/2022). 
Requeiro à Mesa, nos termos regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Governador do Estado do Mato Grosso do 
Sul, Senhor Reinaldo Azambuja, com cópia ao Secretário de Estado de Meio 
Ambiente, Desenvolvimento Econômico, Produção e Agricultura Familiar, Senhor 
Jaime Elias Verruck, solicitando informações a respeito do cadastro das autorizações 
ambientais no sistema DOF, nos termos abaixo especificados (Prot. nº 00077/2022). 
Requeiro à Mesa Diretora, nos termos regimentais, ouvido o colendo Plenário, que 
seja encaminhado expediente deste Poder ao Superintendente do Instituto Nacional de 
Colonização e Reforma Agrária em Mato Grosso do Sul, Senhor Humberto Cesar Mota 
Maciel, com cópia ao Prefeito do Município de Aquidauana, Senhor Odilon Ferraz 
Alves Ribeiro, solicitando informações a respeito dos Assentamentos Indaiá I, II, III e 
IV, no Município de Aquidauana (Prot. nº 00076/2022). Requeiro à Mesa Diretora, nos 
termos regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente 
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deste Poder Legislativo ao Secretário Municipal Saúde, Doutor José Mauro Pinto de 
Castro Filho, solicitando informações sobre a falta do medicamento Itraconazol cem 
miligramas, para dispensação nas unidades de saúde de Campo Grande (Prot. nº 
00095/2022). Requeiro à Mesa Diretora, nos termos regimentais, ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder Legislativo ao Secretário 
Municipal Saúde, Doutor José Mauro Pinto de Castro Filho, solicitando informações 
sobre as diversas reclamações de falta de medicamentos para dispensação nas 
unidades de saúde de Campo Grande e a falta de médicos nas unidades de saúde 
(Prot. nº 00094/2022). Requeiro à Mesa Diretora, nos termos regimentais, ouvido o 
colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder Legislativo ao 
Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, Senhor Reinaldo Azambuja, com cópia 
ao  Secretário de Estado de Saúde,  Senhor Geraldo Resende Pereira, solicitando 
informações quando às repetidas reclamações sobre a falta do medicamento Imatinibe 
quatrocentas miligramas, há pelo menos três meses, que deveriam ser dispensados 
pela Casa da Saúde, para o Hospital do Câncer de Dourados (Prot. nº 00093/2022). 
Requeiro à Mesa, nos termos regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Governador do Estado de Mato Grosso do 
Sul, Senhor Reinaldo Azambuja, com cópia ao o Secretário de Estado de Saúde, 
Senhor Geraldo Resende Pereira, solicitando informações quando às repetidas 
reclamações sobre a falta dos medicamentos Topiramato, vinte e cinco miligramas e 
Clobazam, dez miligramas, há pelo menos quatro meses, que deveriam ser 
dispensados pela Casa da Saúde (Prot. nº 00092/2022). Requeiro à Mesa Diretora, 
nos termos regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente 
deste Poder Legislativo ao Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, Senhor 
Reinaldo Azambuja, com cópia ao  Secretário de Estado de Saúde, Senhor Geraldo 
Resende Pereira, solicitando informações quando às repetidas reclamações sobre a 
falta do medicamento Azatioprina, cinquenta miligramas, há pelo menos nove meses, 
que deveriam ser dispensados pela Casa da Saúde (Prot. nº 00091/2022). Indico à 
Mesa Diretora, nos termos regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Governador do Estado de Mato Grosso do 
Sul,  Senhor Reinaldo Azambuja, com cópia ao Secretário Estadual de Justiça e 
Segurança Pública, Senhor Antônio Carlos Videira e ao Comandante-Geral da Polícia 
Militar, Coronel Marcos Paulo Gimenez, solicitando ronda e patrulhamento ostensivo 
nos Bairros Tiradentes, Los Angeles, Jardim Campo Nobre, Parque Novos Estados, 
Mata do Jacinto, Montevidéo e Nova Bahia (Prot. nº 00075/2022). Indico à Mesa 
Diretora, nos termos regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Presidente do Senado Federal, Senhor Rodrigo Otávio 
Soares Pacheco, e aos  Senadores Antonio Augusto Junho Anastasia e Weverton 
Rocha Marques de Sousa, solicitando a concentração de esforços, visando ao pronto 
andamento e consequente aprovação do Projeto de Emenda à Constituição nº 76/2019 
(Prot. nº 00074/2022). Indico à Mesa, nos termos regimentais, ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Governador do Estado de 
Mato Grosso do Sul, Senhor Reinaldo Azambuja Silva, com cópia ao Secretário de 
Estado de Infraestrutura, Senhor Eduardo Correa Riedel, e ao Diretor-Presidente da 
Agência Estadual de Gestão de Empreendimentos, Senhor Emersom Antonio Marques 
Pereira, solicitando, em caráter de urgência, a pavimentação asfáltica na Rodovia MS-
010, no trecho que liga o Distrito de Rochedinho ao Distrito de Bonfim (Prot. nº 
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00079/2022). Indico à Mesa Diretora, nos termos regimentais, ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Governador do Estado de 
Mato Grosso do Sul,  Senhor Reinaldo Azambuja, com cópia à Secretária de Estado 
de Administração e Desburocratização, Senhora Carolina Araujo Nardes, solicitando 
providências para equiparação salarial entre os professores contratados e 
concursados (Prot. nº 00078/2022). Um projeto de lei e uma indicação, de autoria do 
Deputado Coronel David. Reconhece o risco da atividade e a efetiva necessidade do 
porte de armas de fogo ao atirador desportivo, integrante de entidade de desporto, 
legalmente constituídas nos termos do inciso IX, do artigo 6º, da Lei Federal 
nº 10.826/2003 (Prot. nº 00073/2022). Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o 
colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Governador do 
Estado, Reinaldo Azambuja, com cópia ao Secretário de Estado de Infraestrutura, 
Senhor Eduardo Correa Riedel, para que seja realizada a pavimentação asfáltica da 
MS-352, tendo início na MS-080 na região das Setes Placas até o Distrito do Taboco, 
com a distância de trinta e oito quilômetros, que ainda não se encontra pavimentada 
(Prot. nº 00116/2022). Uma moção de pesar, duas moções de congratulação e uma 
indicação, de autoria do Deputado Evander Vendramini. Requeiro à Mesa, depois das 
formalidades regimentais, que seja encaminhada, em nome desta Assembleia 
Legislativa Estadual, moção de pesar pelo falecimento da inesquecível escrivã da 
Polícia Civil do Estado de Mato Grosso do Sul, Arlete Moreira Camilo, no dia 1º de 
fevereiro de 2022, em Campo Grande (Prot. nº 00072/2022). Requeiro, nos termos do 
artigo 160, V, combinado com o artigo 173, inciso XVI, e parágrafos 2º, 3º e 4º do 
mesmo artigo do Regimento Interno, que se registre, nos Anais desta Casa, um voto 
de moção de congratulação à população de Água Clara pelo aniversário do município, 
a ser comemorado na data de 8 de fevereiro de 2022 (Prot. nº 00064/2022). Requeiro 
à Mesa, na forma regimental, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhada 
moção de congratulação ao Primeiro-Sargento QPPM da PM/MS Luis Francisco 
Carvalho de Jesus, e à Cabo QPPM da PM/MS Geiziane Cristina de Moraes Gabriel, 
lotados no 11º BPM em Jardim, como forma de reconhecimento aos relevantes 
serviços prestados. Segundo os fatos narrados por esses servidores, pelo site de 
notícias da região e pelo próprio site oficial da PM/MS, esses policiais militares foram 
surpreendidos, na data em 23 de fevereiro de 2021, por pedido de socorro de uma 
vizinha que informava que um bebê estava engasgado e corria risco de morte e foi 
salva graças aos procedimentos realizados pelos policiais militares acima (Prot. nº 
00118/2022). Indico à Mesa, na forma regimental, que seja encaminhado expediente 
deste Poder Legislativo ao Governador do Estado, Senhor Reinaldo Azambuja Silva, 
com cópia à Senhora Maria Cecilia Amendola da Motta, Secretária de Estado de 
Educação, com cópia à Senhora Ana Carolina Nardes, Secretária de Estado de 
Administração e desburocratização, solicitando que o Município de Corumbá possa ser 
sede de aplicação da prova do concurso público para professores da SED (Prot. nº 
00069/2022). Uma moção de congratulação, de autoria do Deputado Felipe Orro. 
Requeiro à Mesa, na forma regimental, após ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhada moção de congratulação ao Senhor Isac Pereira Dias, pela 
comemoração de seu aniversário de noventa anos, que ocorrerá no próximo dia 12 de 
fevereiro, no Município de Aquidauana (Prot. nº 00107/2022). Requeiro à Mesa, ouvido 
o colendo Plenário, que seja enviada indicação ao Secretário Municipal de 
Infraestrutura de Inocência, Senhor Maycon Raphael de Paula e Silva, e ao Prefeito 
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Municipal de Inocência, Senhor Antonio Ângelo Garcia dos Santos, por cópias 
autônomas, solicitando encascalhamento e patrolamento na estrada vicinal da região 
do São José, que inicia no Km 18 da MS-377, entre os Munícipios de Inocência e Água 
Clara (Prot. nº 00071/2022). Uma moção de pesar, uma moção de congratulação e 
três indicações, de autoria do Deputado Lidio Lopes. Requeiro à Mesa Diretora, após 
ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhada moção de pesar aos familiares da 
Senhora Lygia Hans, falecida no último dia 02 de fevereiro (Prot. nº 00113/2022). 
Requeiro à Mesa Diretora, ouvido o colendo Plenário, nos termos que dispõe o 
Regimento Interno desta Casa de Leis, que seja encaminhada ao moção de 
congratulação à Senhora Gerolina da Silva Alves, Prefeita Municipal de Água Clara, 
com cópia ao Senhor Saylon Cristiano de Moraes, Presidente da Câmara Municipal, 
pelo aniversário do município, que será comemorado no dia 08 de fevereiro de 2022 
(Prot. nº 00117/2022). Indico à Mesa Diretora, na forma regimental, após ouvido o 
colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Governador do 
Estado de Mato Grosso do Sul, Senhor Reinaldo Azambuja, com cópia ao Secretário 
de Estado de Fazenda, Senhor Felipe Mattos de Lima Ribeiro, e ao Diretor-Presidente 
da Agência Fazendária, para que seja realizado estudos a fim de viabilizar recursos 
para a reforma do prédio que abriga a Agenfa, no Município de Douradina (Prot. nº 
00111/2022). Requeiro à Mesa Diretora, após ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Governador do Estado do Mato Grosso do 
Sul, Senhor Reinaldo Azambuja, com cópia à Secretária de Estado de Educação, 
Senhora Maria Cecilia Amendola da Motta, solicitando estudos a fim de viabilizar a 
contratação ou designação de um funcionário que já seja do quadro efetivo, para 
cuidar do setor tecnológico da Escola Estadual Nova Itamaraty, localizada no 
Município de Ponta Porã (Prot. nº 00110/2022). Indico à Mesa Diretora, na forma 
regimental, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste 
Poder ao Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, Senhor Reinaldo Azambuja, 
com cópia ao Senhor Secretário de Estado de Meio Ambiente, Desenvolvimento 
Econômico, Produção e Agricultura Familiar, Senhor Jaime Elias Verruck, e ao Diretor- 
Presidente da Agência de Desenvolvimento Agrário e Extensão Rural, para que seja 
realizado estudos a fim de viabilizar recursos para a reforma do prédio que abriga a 
Agraer, no Município de Douradina (Prot. nº 00109/2022). Um projeto de lei e uma 
indicação, de autoria do Deputado Marcio Fernandes. Declara de Utilidade Pública a 
Associação Projeto Giva's de Apoio à Criança e ao Adolescente, com sede e atuação 
no Município de Brasilândia (Prot. nº 07406/2021). Indico à Mesa, observadas as 
disposições regimentais desta Casa, após ouvido o douto Plenário, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Prefeito de Campo Grande, Marcos Marcello 
Trad, e ao Senhor Rudi Fiorese, Secretário Municipal de Infraestrutura e Serviços 
Públicos, solicitando a melhoria e troca de lâmpadas e luminárias nos postes de 
iluminação pública em toda via localizada na Rua Guaraiuva, Jardim Novos Estados, 
Alphaville 2, Campo Grande (Prot. nº 00119/2022). Um projeto de lei e três moções de 
pesar, de autoria do Deputado Paulo Corrêa. Denomina "Ney Azambuja e Olam Garcia 
de Souza" os trechos da Rodovia MS-270 (Prot. nº 00108/2022). Requeiro à Mesa 
Diretora, conforme os termos regimentais, após ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhada moção de pesar aos familiares da Senhora Hiltrudes Fantini Pereira, em 
razão de seu falecimento (Prot. nº 00115/2022). Requeiro à Mesa Diretora, conforme 
os termos regimentais, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhada moção 
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de pesar aos familiares do Senhor Miguel Afonso de Almeida, em razão de seu 
falecimento (Prot. nº 00114/2022). Requeiro à Mesa Diretora, conforme os termos 
regimentais, após ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhada moção de pesar 
aos familiares do Senhor Geraldo Marques, em razão de seu falecimento (Prot. nº 
00112/2022). Cinco indicações e uma moção de pesar, de autoria do Deputado Pedro 
Kemp. Indico à Mesa Diretora, ouvido o colendo Plenário, na forma regimental, que 
seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Henrique Wancure Budke, 
Prefeito de Terenos, solicitando urgência no sentido de efetuar a troca da bomba de 
água que garante o abastecimento de água potável na Unidade de Saúde do 
Assentamento Santa Mônica (Prot. nº 00088/2022). Indico à Mesa Diretora, ouvido o 
colendo Plenário, na forma regimental, que seja encaminhado expediente deste Poder 
ao Senhor Reinaldo Azambuja, Governador do Estado, com cópia à Senhora Elisa 
Cleia Pinheiro Rodriques, Secretária de Estado de Direitos Humanos, Assistência 
Social e Trabalho, solicitando a ampliação dos locais de entrega de cestas básicas na 
Aldeia Taquaperi, localizada no Município de Coronel Sapucaia (Prot. nº 00063/2022). 
Indico à Mesa Diretora, ouvido o colendo Plenário, na forma regimental, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Secretário de Estado de Meio e 
Desenvolvimento Econômico, ao Senhor Alexandre Magno Benites de Lacerda, 
Procurador-Geral de Justiça de Mato Grosso do Sul, e ao Senhor Carlos de Oliveira 
Guandalim, Superintendente do Instituto Brasileiro do Meio Ambiente e dos Recursos 
Naturais Renováveis (Ibama), solicitando investigação e fiscalização referente ao 
aumento expressivo do desmatamento das áreas de Mata Atlântica em Mato Grosso 
do Sul, no ano de 2021 (Prot. nº 00062/2022). Indico à Mesa Diretora, ouvido o 
colendo Plenário, na forma regimental, que seja encaminhado expediente deste Poder 
à Senhora Maria Cecilia Amendola da Motta, Secretária de Estado de Educação, 
solicitando a climatização das salas de aula da Escola Estadual José Mamede de 
Aquino, no Município de Campo Grande (Prot. nº 00061/2022). Indico à Mesa Diretora, 
ouvido o colendo Plenário, na forma regimental, que seja encaminhado expediente 
deste Poder ao Senhor Rudi Fiorese, Secretário Municipal de Infraestrutura e Serviços 
Públicos de Campo Grande, solicitando a instalação de redutor de velocidade, do tipo 
quebra-molas, em frente ao Condomínio Rio da Prata, localizado na Rua Sacramento, 
nº 320, Bairro São Francisco (Prot. nº 00089/2022). Solicito à Mesa Diretora, ouvido o 
colendo Plenário, nos termos do artigo 173, do Regimento Interno, que seja 
encaminhada moção de pesar aos familiares da Senhora Maria Aparecida da Cruz 
(Professora Cidinha), em razão do seu falecimento, ocorrido no dia 22 de dezembro de 
2021 (Prot. nº 00090/2022). Duas indicações, de autoria do Deputado Renato Câmara. 
Indico à Mesa, observadas as disposições regimentais desta Casa, após ouvido o 
douto Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao  Superintendente 
Regional do Dnit-MS, Senhor Euro Nunes Varanis Júnior, solicitando a construção de 
um acesso a duzentos metros do trevo na saída do Município de Ivinhema, que dá 
acesso aos Municípios de Nova Andradina e Naviraí (Prot. nº 00066/2022). Indico à 
Mesa, observadas as disposições regimentais desta Casa, após ouvido o douto 
Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Governador do Estado, 
Senhor Reinaldo Azambuja, e à Secretária de Estado de Educação, Senhora Maria 
Cecília Amendola da Motta, solicitando a reforma nos banheiros masculino e feminino, 
bem como a adequação da rede de energia elétrica da Escola Estadual Padre 
Anchieta, no Município de Nova Andradina (Prot. nº 00065/2022). Quatro indicações e 
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uma moção de pesar, de autoria do Deputado Zé Teixeira. Indico à Mesa, na forma 
regimental, que seja encaminhado expediente deste Poder Legislativo ao 
Superintendente Regional do Departamento Nacional de Infraestrutura de Transportes 
(Dnit), Senhor Euro Nunes Varanis Júnior, solicitando a duplicação ou criação de 
terceira faixa nas Rodovias BR-262, entre Campo Grande e Corumbá; BR-060, entre 
Campo Grande e Sidrolândia; e BR-262, entre Campo Grande e Ribas do Rio Pardo 
(Prot. nº 00105/2022). Indico à Mesa, na forma regimental, que seja encaminhado 
expediente deste Poder Legislativo ao Secretário de Estado de Governo e Gestão 
Estratégica, Senhor João Eduardo Barbosa Rocha, solicitando obras de construção de 
um refeitório na Escola Estadual Salomé de Melo Rocha, no Município de Guia Lopes 
da Laguna (Prot. nº 00104/2022). Indico à Mesa, na forma regimental, que seja 
encaminhado expediente deste Poder Legislativo ao Secretário de Estado de Governo 
e Gestão Estratégica, Senhor João Eduardo Barbosa Rocha, solicitando obras de 
reforma na Escola Estadual Alziro Lopes, no Município de Guia Lopes da Laguna, com 
a troca de forro de madeira por PVC, reforma da rede elétrica, colocação de calhas e 
reforma da arquibancada da quadra poliesportiva (Prot. nº 00102/2022). Indico à Mesa, 
na forma regimental, que seja encaminhado expediente deste Poder Legislativo 
ao Prefeito de Campo Grande, Senhor Marcos Marcello Trad, solicitando a 
manutenção e reconstrução das bocas de lobo que se encontram danificadas, 
localizadas na Avenida Marquês de Pombal, nas proximidades do Supermercado 
Santo Antônio Express, no sentido do Residencial Damha (Prot. nº 00101/2022). 
Requeiro à Mesa, ouvido o colendo  Plenário, nos termos do inciso XV, do artigo 173, 
do Regimento Interno, que seja enviada moção de pesar aos familiares do Médico 
Veterinário Valdir Perusso, ex-vereador douradense, por seu falecimento devido a 
complicações de seu estado de saúde em decorrência da Covid-19, no dia 5 de 
fevereiro deste ano (Prot. nº 00103/2022).). Encerrado o Pequeno Expediente. 
Passemos ao GRANDE EXPEDIENTE. Não há orador inscrito no Grande Expediente. 
Encerrado o Grande Expediente. Passemos à ORDEM DO DIA. Item 1. Em Segunda 
discussão e votação nominal. Projeto de Lei nº 274/2021. Autor: Deputado Renato 
Câmara. Consulto se o Deputado Renato Câmara está na Sessão. Passemos ao Item 
2. Em primeira discussão e votação nominal. Projeto de Lei nº 290/2021. Autor: 
Deputado Lucas de Lima. Consulto se o Deputado Lucas de Lima está na Sessão. 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Estou presente. 

PRESIDENTE - Projeto de Lei nº 290/2021. Autor: Deputado Lucas de 
Lima. "Institui a criação do Dia da Dignidade Menstrual, no Estado de Mato Grosso do 
Sul". A Comissão de Constituição, Justiça e Redação emitiu parecer favorável, por 
unanimidade, ao projeto e à Emenda Substitutiva Integral 02, tendo como relator o 
Deputado Barbosinha. Em discussão. 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Para discutir, o Deputado Herculano Borges. 
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DEPUTADO HERCULANO BORGES - Presidente, eu não tive acesso ao 

novo texto e gostaria que o Deputado Lucas de Lima falasse um pouquinho dessa 
alteração para que possamos votar. 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Presidente, pode colocar em votação, 
porque foi feita a alteração conforme o pedido. 

PRESIDENTE - Atendida a sua solicitação, Deputado. 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Senhor Presidente, estamos em 
primeira discussão ainda, mas com a palavra do Deputado Lucas de Lima eu me sinto 
contemplado.  

PRESIDENTE - Agradeço ao Deputado Lucas de Lima, autor do projeto. 
Continua em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. Passo à coleta os votos 
dos Senhores Deputados. 

Projeto de Lei nº 290/2021, de autoria do Deputado Lucas de Lima. 

  

Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Herculano Borges. 

  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha? Como vota o 
Deputado Capitão Contar? Como vota o Deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Voto sim. 

PRESIDENTE - Eu acho que o senhor está fazendo o correto. Está em 
primeira, o autor do projeto de lei garantiu e Deputado tem fé pública, não só aqui, 
como no Brasil. Como vota o Deputado Evander Vendramini?  

DEPUTADO EVANDER VENTRAMINI - Voto sim. 
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PRESIDENTE - Como vota o Deputado Felipe Orro? Como vota o 

Deputado Gerson Claro? Como vota o Deputado Herculano Borges? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Senhor Presidente, quero 
declarar o meu voto. O senhor disse que a gente estava atrapalhando a Sessão 
porque nós estamos discutindo o projeto com relação à situação que ficou do projeto 
anterior. Ainda não tive acesso ao novo texto, mas vou confiar na palavra do Deputado 
Lucas de Lima, porque no texto dizia: pessoas que menstruam, e nós pedimos para 
colocar "mulheres". Essa foi a alteração que solicitamos, mas como está em primeira 
votação e é um projeto interessante, voto sim.  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Jamilson Name? Como vota o 
Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado João Henrique? Como vota o 
Deputado Lidio Lopes? Como vota o Deputado Londres Machado? Como vota o 
Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Bom dia, Senhor Presidente. Quero 
parabenizá-lo pela entrevista que o senhor deu no rádio pela manhã, falando sobre a 
Assembleia Legislativa, sobre o começo dos nossos trabalhos. Agradeço todos os 
Deputados  que estão votando sim. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota a Deputada Mara Caseiro?  

DEPUTADA MARA CASEIRO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Voto sim 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE -  A  ausência do Deputado Neno Razuk foi justificada 
e anotada pela Mesa Diretora. Como vota o Deputado Paulo Duarte?  

DEPUTADO PAULO DUARTE - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o  Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 
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DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara? 

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Encerrada a votação. Solicito o resultado da votação ao  
Segundo-Secretário, Deputado Paulo Duarte? 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Senhor Presidente, são quinze 
votos favoráveis e nenhum voto contrário. 

PRESIDENTE - Aprovado. Vai à segunda. Item 1. Em segunda discussão 
e votação nominal. Projeto de Lei nº 274/2021. Autor: Deputado Renato Câmara. 
"Institui, no âmbito do Estado de Mato Grosso do Sul, o Dia do Conselheiro Estadual 
de Direitos e de Políticas Públicas, e dá outras providências". A Comissão de 
Educação, Cultura, Desporto, Ciência e Tecnologia emitiu parecer favorável, por 
maioria, tendo como relator o Deputado Pedro Kemp. Em discussão. Encerrada a 
discussão. Em votação. Como vota o  Deputado Amarildo Cruz? 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Herculano Borges? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Voto sim. 
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PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lucas de Lima? Como vota a 

Deputada Mara Caseiro? Como vota o Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Paulo Duarte? 

DEPUTADO PAULO DUARTE - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? Como vota o 
Deputado Londres Machado? 

DEPUTADO LONDRES MACHADO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Agradeço e o parabenizo pelo seu aniversário. É uma 
honra exercer o mandato com uma pessoa que tem a liderança que Vossa Excelência 
possui. Agradeço seu voto. 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Com a palavra, pela ordem, o Deputado Jamilson Name. 

DEPUTADO  JAMILSON NAME -  Voto sim.  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

PRESIDENTE - Com o vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Pela ordem, Presidente. Apenas para 
externar o meu voto favorável. 

RESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara, autor do projeto?  

DEPUTADO RENATO CÂMARA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 
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PRESIDENTE - Encerrada a votação. Solicito o resultado da mesma 

ao Segundo-Secretário, Deputado Herculano Borges. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Senhor Presidente, são dezoito votos 
favoráveis e nenhum voto contrário. 

PRESIDENTE - Aprovado. Vai ao Expediente. Em discussão única e 
votação simbólica. Dezenove indicações e uma moção de congratulação. Encerrada a 
discussão. Em votação. Os Deputados que as aprovam, permaneçam como se 
encontram. Aprovadas. Vão ao Expediente. Moções de pesar. Moção de pesar, de 
autoria do Deputado Amarildo Cruz, em razão do falecimento do Senhor João da 
Gráfica. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. Os Deputados que a 
aprovam, permaneçam como se encontram. Aprovada. Vai ao Expediente. Moção de 
pesar, de autoria do Deputado Herculano Borges, em razão do falecimento da Senhora 
Remísia Lourdes da Silva Gomes. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. 
Os Deputados que a aprovam, permaneçam como se encontram. Aprovada. Vai ao 
Expediente. Moção de pesar, de autoria do Deputado Herculano Borges, em razão do 
falecimento do Senhor Valdecir Costa Campos. Em discussão. Encerrada a discussão. 
Em votação. Os Deputados que a aprovam, permaneçam como se encontram. 
Aprovada. Vai ao Expediente. Moção de pesar, de autoria do Deputado Herculano 
Borges, em razão do falecimento da Senhora Maria Helena Zieman. Em discussão. 
Encerrada a discussão. Em votação. Os Deputados que a aprovam, permaneçam 
como se encontram. Aprovada. Vai ao Expediente. Moção de pesar, de autoria do 
Deputado Herculano Borges, em razão do falecimento da Senhora Aparecida da Silva 
Gomes. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. Os Deputados que a 
aprovam, permaneçam como se encontram. Aprovada. Vai ao Expediente. Moção de 
pesar, de autoria do Deputado Herculano Borges, em razão do falecimento da Senhora 
Dalva dos Santos Morais. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. Os 
Deputados que a aprovam, permaneçam como se encontram. Aprovada. Vai ao 
Expediente.  

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Senhor Presidente, pela ordem.  

PRESIDENTE - Com a palavra, pela ordem, o Deputado Zé Teixeira. 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Senhor Presidente, quero me inscrever para 
fazer um  breve comunicado. 

PRESIDENTE - Antes de encerrar, quero propor uma moção de pesar da 
Assembleia Legislativa e externar meus sentimentos aos familiares do Beto Pereira, 
proprietário do Comper, um amigo pessoal, pelo falecimento de sua mãe, Senhora 
Hiltrudes Fantini Pereira. Peço que a assessoria faça essa moção em nome da Casa, 
se todos os Deputados estiverem de acordo. Encerrada a Ordem do Dia. Passemos 
às EXPLICAÇÕES PESSOAIS. O primeiro inscrito é o Deputado Zé Teixeira. 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Pela ordem, Senhor Presidente.  
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PRESIDENTE - Para se inscrever em segundo lugar, o Deputado 

Amarildo Cruz; em terceiro, o Deputado Barbosinha e, posteriormente, o Deputado 
Pedro Kemp. Agora eu gostaria de passar a condução dos trabalhos ao Deputado 
Herculano Borges.  

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Senhor Presidente, pela ordem. 

PRESIDENTE - Pela ordem, o Deputado Evander Vendramini. 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Gostaria de saber se a liderança 
dos blocos indicou os membros das comissões. 

PRESIDENTE - Ainda não. Estou aguardando. Peço aos líderes dos 
blocos para fazerem as indicações para que possamos compor as comissões. 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Amanhã não teremos a reunião 
da Comissão de Constituição e Justiça e Redação? 

PRESIDENTE - Para não parar os nossos trabalhos, amanhã teremos a 
reunião da Comissão de Constituição e Justiça e Redação antiga, até que seja 
indicada a nova comissão. A condução  dos trabalhos continua com o Deputado 
Gerson Claro, mesmo porque a CCJR não vai faltar com a Assembleia Legislativa 
porque ela tem projetos importantes para despachar. 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Obrigado. 

PRESIDENTE - Deputado Zé Teixeira, Vossa Excelência disporá de dez 
minutos. Passo a condução dos trabalhos ao Deputado Herculano Borges. Obrigado 
Senhores Deputados, até amanhã. 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Estou liberado, Senhor Presidente? 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Sim, Vossa Excelência 
está com a palavra e disporá dez minutos.  

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Senhor Presidente, Senhores Deputados, 
ontem eu participei de uma reunião com o Secretário Eduardo Ridel, com a Secretária 
Doutora Ana Márcia, com o Deputado Coronel David e com a participação, via 
telefone, do meu colega de partido, Barbosinha. Quero cumprimentar o Governador 
Reinaldo Azambuja pela forma que ele está conduzindo o Estado, e com o apoio 
dessa Casa de Leis, que tem dado  todo respaldo possível para que ele leve o Estado 
numa condução tranquila, transparente e economicamente viável. Com as intempéries 
do tempo, a produção aqui no Sul do Estado caiu muito e isso vai refletir diretamente 
nas finanças. Ponderamos com o Secretário Eduardo Ridel e com a Doutora 
Ana sobre a preocupação com as finanças do Estado, inclusive com o novo decreto do 
acréscimo de 30% para a educação. O professor do nosso Estado, hoje, ganha 
dobrado porque trabalha vinte horas e recebe, livre, quarenta. Penso que deve haver 
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uma discussão profunda sobre o salário do professor para saber até onde até onde as 
finanças do Estado suporta para, realmente, dar esse aumento aos professores, 
inclusive aos convocados que estão recebendo uma parte bem menor do que os 
efetivos. Quero cumprimentar o Governador e o Secretário Eduardo, por tirar da frente 
um sonho dos remanescentes dos agentes penitenciários por polícia penal. Isso foi um 
esforço muito grande, há tempo capitaneado pelo Deputado Coronel David, pelo 
comandante-geral e pelo Barbosinha, quando secretário de Segurança Pública, que 
sempre foi sempre à frente disso. A Assembleia Legislativa, assim como os  outros 
Deputados, tiveram contato com alguns amigos que estavam aflitos para serem 
chamados dentro do período em que o concurso está vigente, antes dessa 
prorrogação devido à pandemia. Então, ontem tirou da frente a vontade desses 
remanescentes que desistiram do seu trabalho para fazer um concurso público, para 
ter estabilidade, para ganhar melhor, mas que pagaram um preço alto porque muitos 
estão sem emprego até hoje, em função até da dificuldade que o Brasil atravessa, o 
que tem dificultado a iniciativa privada que é quem mais emprega. O  poder público 
emprega muito, mas depende de concurso, depende de cargos 
comissionados, depende da necessidade de contratar pessoas... 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Conceda-me um aparte, Deputado Zé 
Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Só um segundo. Quero deixar aqui o 
entendimento de que quando as pessoas estiverem à frente do Executivo, no 
Município, no Estado ou no próprio País, tenham o pensamento voltado a fazer um 
serviço bem feito, o que na minha visão, o Governador Reinaldo tem feito com muita 
dedicação. O Secretário Eduardo, desde o início do seu mandato, tem ajudado a 
pensar o Estado, a enxugar as finanças e tem tido 100% de respaldo da nossa Casa 
de Leis. Estou falando hoje com a permissão dos Deputados Coronel David 
e Barbosinha, em nome da Assembleia, porque é uma conquista do Executivo, mas é 
também um trabalho de todos nós, capitaneado pelo Barbosinha e pelo David, que 
entendem e participam diretamente com a classe da segurança pública. Quero deixar 
aqui os meus aplausos ao Governador Reinaldo e ao Eduardo que tem autorização do 
Governador para estudar o impacto financeiro dessa convocação para que os 
remanescentes façam a academia e venham a integrar a Polícia Penal. Deixo aqui o 
reconhecimento de que vale a pena trabalhar com quem efetivamente é um bom 
gestor. Vou conceder o aparte. 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Obrigado, Deputado Zé Teixeira. 
Aproveitando a fala do senhor, quero registrar aqui também os meus cumprimentos ao 
Governador Reinaldo Azambuja, ao Secretário Eduardo Riedel e agradecer a parceria 
do Deputado Zé Teixeira e também do Deputado Barbosinha, que ombreados conosco 
conseguiram essa importante conquista para a segurança pública do Mato Grosso do 
Sul. A convocação de mais ou menos duzentos e setenta novos policiais penais para 
fazerem o curso de formação e logo depois serem nomeados para fazerem parte da 
Polícia Penal do Estado, além de fazer o recompletamento do efetivo da Agência 
Penitenciária, vai permitir que a Polícia Militar possa se desincumbir das ações que 
hoje realiza dentro do sistema penitenciário e fazer com que tenhamos a presença 
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constante e efetiva de mais policiais militares realizando a prevenção e evitando 
crimes contra o cidadão. Então fica aqui o meu registro, Deputado Zé Teixeira, pela 
sua luta e também do Deputado Barbosinha que foi extremamente importante para 
realizar o sonho de duzentos e setenta famílias, permitindo que a segurança pública 
seja reforçada. Não tenho dúvida de que continuaremos a ser o Estado que mais 
protege a sua população graças ao efetivo entendimento do Governador Reinaldo, 
sobretudo do Secretário Eduardo Riedel e do Secretário Carlinhos, que entenderam 
que essas ações constituem investimentos na segurança pública do Mato Grosso do 
Sul. Obrigado pelo aparte, Deputado Zé Teixeira. 

DEPUTADO BARBOSINHA - Conceda-me um aparte, Deputado Zé 
Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Vou conceder. Agradeço o aparte de Vossa 
Excelência, Deputado Coronel David, que tem um conhecimento profundo de 
segurança pública, fez uma colocação muito importante que é a convocação desses 
remanescentes que após a academia irão integrar o quadro da Polícia Penal, 
aumentando o efetivo dos policiais militares nas ruas para dar segurança a toda a 
população, pois eles têm participado também na segurança pública dos presídios. Isso 
é muito importante, porque convoca uma categoria e libera outra para ir trabalhar na 
rua. Concedo o aparte, Deputado Barbosinha. 

DEPUTADO BARBOSINHA - Meu caro Deputado Zé Teixeira, quero 
parabenizar Vossa Excelência por trazer esse assunto à discussão, cumprimentar o 
Governador Reinaldo Azambuja e o Secretário Eduardo Riedel. Essa luta foi abraçada 
por toda Assembleia Legislativa, obviamente, com o protagonismo do Deputado 
Coronel David, assim como o de outros Parlamentares. Essa é uma luta de seis anos, 
de quando eu ainda era secretário de Segurança Pública e quero render uma 
homenagem à memória do querido amigo Ailton Stropa Garcia. Isso coroa a luta do 
Doutor Ailton Stropa à frente do comando da Agência Penitenciária. São mais de mil 
agentes penitenciários, somados a esses duzentos e setenta convocados, que serão 
convocados pelo Governador Reinaldo Azambuja com o Secretário Eduardo Riedel à 
frente desse processo. Quero deixar registrado que é uma luta de seis anos 
das lideranças dos policiais penais, sem ofensa, sem agressão, mostrando, Deputado 
Coronel David, como se trava uma luta reivindicatória, sem ofender Parlamentares, 
sem ofender o Executivo, mostrando a importância que eles têm para o processo de 
segurança pública do Estado. Portanto essa luta é coroada de êxito porque eram 
quatrocentos e trinta no início desse processo e o Governo chama mais de mil. Eu 
acho que essa categoria dos policias penais dão uma aula de reivindicação, mostrando 
como a democracia funciona, sem ofensa, sem xingamento para chegarmos a esse 
resultado. Eu estou muito feliz ao lado do Deputado Zé Teixeira e dos vinte e quatro 
Parlamentares, concorrendo com esta Casa, celebrando com o Governador Reinaldo 
Azambuja e com o Secretário Eduardo Ridel. Eu segui o Marcelo Medeiros, o Alcir e o 
Sergio ao longo de seis anos e quero deixar registrada a luta desse grande sul-mato-
grossense Airton Estropa Garcia. Muito obrigado pela concessão do aparte. 
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DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Só para concluir, Senhor Presidente. Quero 

parabenizar o Deputado Barbosinha e protocolar a minha fala sobre a lembrança do 
nosso saudoso Airton Estropa, que tem uma parcela muito grande na indicação ao 
Governador Reinaldo Azambuja para fazer essa transição, para que os agentes 
penitenciários, hoje policias penais, fossem comandados por pessoas da própria 
categoria. Muito bem lembrado, Deputado Barbosinha. Para encerrar, quero dizer que 
recebi muitos amigos concursados que já estão na ativa e muitos desses 
remanescentes têm muitas gravações com todos os Deputados desta Casa. O meu 
aparte hoje é em agradecimento ao Governador Reinaldo, à Doutora Ana, ao 
Secretário Riedel e ao Secretário de Segurança Pública, Doutor Carlinhos. Em nome 
da Assembleia Legislativa, muito obrigado pela minha fala. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Deputado Amarildo Cruz, 
Vossa Excelência dispõe de dez minutos para utilizar a tribuna.   

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Senhor Presidente, eu fiz questão de 
vir à tribuna nesta manhã de terça-feira, na retomada dos trabalhos desta Casa, para 
abordar uma questão importante que é o projeto de lei que apresentamos, que veda 
a nomeação para cargos efetivos, em comissão de livre nomeação e exoneração no 
Estado, de pessoas condenadas por crime de racismo e injúria racial na forma que 
especifica e dá outras providencias. Faço isso, Senhor Presidente, me dirigindo aos 
membros da Comissão de Constituição, Justiça e Redação, Deputado Paulo Duarte, 
Deputado Evander Vendramini, Deputado Professor Rinaldo e Deputado Gerson Claro, 
que é o Presidente da Comissão. Senhor Presidente, eu me encontro no quarto 
mandato como Deputado Estadual e ao longo desse período travei importantes 
batalhas na luta que faço de uma maneira destemida no combate a qualquer tipo de 
intolerância, principalmente ao racismo, que talvez seja a maior chaga do ser humano. 
A pessoa tratar o outro de maneira diferente porque se acha superior, porque a cor da 
pele do outro é diferente é, infelizmente, uma cultura arraigada em um País que foi o 
último a acabar com a escravatura, um País que escravizou os negros por mais de 
trezentos anos. Sem dúvida, essa é uma herança terrível que muitas vezes as pessoas 
não identificam,  porque ao mesmo tempo que tem a cultura da discriminação, tem a 
cultura de passar a mão na cabeça do discriminado, dizendo que ele não foi 
discriminado, que foi apenas uma brincadeira, que isso não é agressão, que não é 
discriminação chamar de neguinho, de macaco, que isso faz parte da cordialidade, da 
forma de viver do brasileiro, mas todos que fazem esse tipo de comentário racista são 
de pele branca. Os nossos irmãos brancos não sabem o que é ser discriminado e 
obviamente minimizam essa agressão quando ela acontece. Então eu apresento esse 
projeto, Senhor Presidente, porque quero, além de pedir o apoio dos colegas 
Parlamentares, chamar a atenção para dizer que aqui na Assembleia Legislativa 
fazemos esse enfrentamento de forma determinada, pois não é possível que se 
permita mais esse tipo de atitude que tem que ser combatida não só por aqueles que 
são agredidos, já que lutar contra o racismo não é uma questão dos negros, dos 
indígenas ou das minorias dos que são discriminadas, mas é uma missão da pessoa 
de bem, que tem bom senso, que tem humanismo, que se diz e que na prática 
é verdadeiramente cristão, porque o cristianismo abomina isso, para que a gente 
possa fazer esse enfrentamento e a cada dia mais combater essa chaga.  Eu sempre 
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digo que o que marca a evolução do ser humano é a diversidade, e que linda é a 
diversidade, o amarelo, o vermelho, o negro, o branco, fazem parte e que bom que é 
diverso. O problema não é a diversidade, mas a falta de respeito que vem de mentes 
intolerantes, desse fascismo que está em escalada e que precisa ser contido. Dentro 
do fascismo está o racismo que é um das suas mais pernóficas expressões. Esse 
projeto, Senhor Presidente, vem na linha de outros projetos que apresentamos aqui 
nesta Casa, alguns inclusive que se tornaram lei. Em 2008 eu apresentei nesta Casa 
um projeto que criava cotas para negros assumirem funções no serviço público, no 
Mato Grosso do Sul, inclusive fiz um amplo debate nesta tribuna, conversei com todos 
os Deputados e consegui reverter muitos votos nesse projeto que foi aprovado, 
sancionado pelo Executivo e colocado em prática. Em 2008, o Mato Grosso do Sul 
tinha menos de 3% de negros no serviço público; hoje, tem mais de 12% e essa lei foi 
determinante para que a gente pudesse democratizar as oportunidades e fazer com 
que os negros pudessem ter uma oportunidade maior, porque no nosso Estado quase 
45% da população são negros e no Brasil 52% da população são de negros e pardos. 
Então, nada mais justo e democrático que se faça essa integração para que eles 
possam ocupar espaços públicos democraticamente, como a nossa lei de cotas 
propunha. O tempo mostrou que estávamos certos porque fez mudanças substanciais 
na composição do funcionalismo público do Mato Grosso do Sul, do ponto de vista 
étnico. Essa lei é extremamente importante porque veda a oportunidade de termos 
racistas dentro do quadro de servidores públicos concursados no Mato Grosso do 
Sul. O racismo precisa ser contido em todas as esferas, nós não precisamos de 
pessoas que têm esse tipo de comportamento. Faço uma ressalva à Comissão de 
Constituição e Justiça, porque no ano passado eu apresentei um projeto que 
compunha a criação do feriado do dia 20 de novembro, Dia da Consciência Negra, 
quando é celebrado o nascimento de Zumbi dos Palmares, e a CCJR refutou o projeto 
de pronto, não tive nenhum voto favorável. Quero avisar aos meus nobres colegas que 
esse mesmo projeto que eu tinha apresentado nesta Casa, foi aprovado, sancionado e 
se tornou lei em 2010. O Clube de Diretores Lojistas do Mato Grosso do Sul impetrou 
uma ação contra esse projeto, fazendo um questionamento sobre o mesmo e o 
Tribunal de Justiça declarou a sua inconstitucionalidade, naquela oportunidade, e a 
Assembleia Legislativa, infelizmente, perdeu o prazo para recorrer. Nós não 
recorremos, mas ele já havia sido tramitado, aprovado, sancionado, se tornou lei no 
Mato Grosso do Sul, em alguns municípios e em vários Estados brasileiros. O projeto 
foi rechaçado, naquele momento, não pelo Legislativo, não pelo Executivo, mas pelo 
Judiciário que teve o entendimento diferenciado de outros Estados, cabendo aí uma 
grande discussão. No ano passado, a CCJR recusou esse projeto, mas gostaria 
de chamar a atenção dos membros para estarem atentos a essa questão sobre a 
constitucionalidade e legalidade deste projeto porque ele vem na mesma esteira. 
Aqui, a constitucionalidade... [trecho inaudível]. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Agora voltou o som do 
Deputado Amarildo. Vou conceder mais um minuto para que ele possa finalizar a sua 
explicação, pois tivemos um problema na internet. 

DEPUTADO AMARILDO CRUZ - Entendo perfeitamente, Deputado 
Herculano. Para finalizar, eu gostaria de pedir aos nobres pares, em especial à 
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Comissão de Constituição, Justiça e Redação, e, se necessário, vou até a Comissão 
para fazer uma discussão. Estou à disposição também para as demais comissões, 
faço questão de fazer a mesma peregrinação, pois gostaria de discutir profundamente 
com cada uma. Eu fiz questão de apresentar esse projeto, pois fui motivado por uma 
coisa que infelizmente a gente vê constantemente acontecendo nosso Estado e no 
Brasil. Eu separei aqui algumas matérias. Uma delas trata da questão do Moïse 
Kabagambe, que foi espancado e morto no Rio de Janeiro, na Barra da Tijuca; outra é 
sobre o Músico e Tenor Jean William, de Barrinha, em São Paulo, que dirigindo um 
carro de alto padrão foi abordado com arma apontada por um policial militar numa 
balsa, no litoral paulista; outra é sobre o jogador do Flamengo, o Atleta Gabigol, que foi 
agredido com insultos racistas no clássico do último domingo; outra é sobre um 
homem negro que foi morto por um militar após ser confundido com assaltante; outra 
notícia é que a família de Douglas da Silva denuncia à polícia a existência de um blog 
com conteúdos racistas sobre o ator. Então hoje, no Brasil, infelizmente nós temos até 
blogs com conteúdos racistas, especializados em desferir agressões, principalmente a 
negros. Em outra matéria, jovem negro denuncia policiais militares por racismo, após 
ser tratado como suspeito. Essa temática é muito importante e abrangente, e nós 
precisamos discutir com nossos irmãos policiais militares a forma de abordagem, 
principalmente ao povo negro, para que não incorram à prática do crime de racismo. 
Por todas essas questões, Deputado Herculano Borges, é que eu apresento mais esse 
projeto e faço um apelo aos Deputados, de maneira geral. Está aqui o Deputado Paulo 
Duarte, que é comprometido com essa questão, conforme mostra sua história neste 
Parlamento. E que os demais Deputados possam se aprofundar nesse assunto. Nós 
estamos abertos a debater esse projeto para que ele possa escrever seu nome na 
história, contribuindo para que Mato Grosso do Sul seja exemplo nesse sentido, e para 
que a gente não permita que aqueles que sejam condenados por crime de racismo, 
após trânsito em julgado, integrem o quadro de funcionários públicos de Mato Grosso 
do Sul. O racismo precisa ser condenado; não basta não ser racista, é preciso 
condenar e ser antirracista. Obrigado, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Obrigado, Deputado 
Amarildo Cruz. Vossa Excelência teve o pronunciamento um pouco prejudicado por 
conta da instabilidade, mas conseguiu finalizar e ganhou dois minutos de acréscimo 
para finalizar. O próximo inscrito é o Deputado Barbosinha. Vossa Excelência disporá 
de dez minutos para seu pronunciamento. 

DEPUTADO BARBOSINHA - Senhor Presidente e colegas 
Parlamentares, antes de adentrar ao tema principal, que é uma indicação que vou 
registrar nesta manhã, eu quero voltar ao tema da convocação dos policiais penais, ou 
agentes penitenciários, para registrar mais alguns agradecimentos importantes que 
acho que não foram nominados. Agradecemos ao Senhor André Santiago, Presidente 
do Sindicato dos Policiais Penais, agentes penitenciários; ao Deputado Lídio Lopes, 
que teve uma participação muito importante em todo esse processo, visitando os 
gabinetes parlamentares; ao Secretário de Estado de Justiça e Segurança Pública, 
Antônio Carlos Videira, o Carlinhos, que junto com Senhor Barbosa, que é o 
Secretário-Adjunto, vem realizando um grande trabalho para a segurança pública de 
nosso Estado. Agradecemos também à Polícia Civil, sob a direção do Doutor Adriano 
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Garcia Geraldo e o comando do Doutor Lupércio; à Polícia Militar, sob o comando do 
Coronel Marcos Paulo; aos bombeiros, sob o comando do Coronel Djan Leite; à 
Agepen, sob o comando do Aud Oliveira Chaves. É importante destacar o trabalho do 
Senhor Aud ao longo desses anos, pois, graças a Deus, o sistema penitenciário de 
Mato Grosso do Sul vem, ano após ano, se desenvolvendo com relação à paz e à 
segurança; e isso se deve ao trabalho dos nossos agentes penitenciários. Mais de 
duzentos e setenta novos agentes deverão ingressar, totalizando mais de mil, vindos 
do último concurso. Todos os aprovados desse concurso serão convocados. Eu 
acho importante, Deputada Mara Caseiro, fazer o devido agradecimento ao 
Governador do Estado, Reinaldo Azambuja, e ao Secretário Eduardo Riedel. O tema 
principal que me traz essa manhã é o registro de uma antiga luta que estamos 
encabeçando juntamente com as lideranças políticas dos Municípios de Rio Negro e 
de Corguinho. É uma luta que o Senhor Ivanildo Miranda, que é produtor naquela 
região, vem travando há muitos anos, e nós estamos fazendo essa indicação ao 
Governador Reinaldo Azambuja, ao Diretor-Presidente da Agência Estadual de Gestão 
de Empreendimentos (Agesul), e ao Secretário de Estado de Infraestrutura, Eduardo 
Riedel, para que seja realizada a pavimentação asfáltica da Rodovia MS-352, no 
trecho de aproximadamente trinta e oito quilômetros, que se inicia na MS-080, na 
região das Sete Placas, que vai até o Distrito do Taboco, uma região produtiva que 
contribui muito com o desenvolvimento de nosso Estado. Essa é uma luta dos 
Prefeitos Buda do Lair, de Rio Negro, e Marcela Lopes, de Corguinho, além de todos 
os vereadores. Várias vezes recebi a Vereadora Fabrícia, de Rio Negro, trazendo essa 
importante reivindicação. E nós estamos aqui nos somando às lideranças políticas 
desses dois municípios para podermos sensibilizar o nosso Governador e o Secretário 
Riedel, para que esse trecho de trinta e oito quilômetros possa efetivamente acontecer, 
na esteira dos mais de mil quilômetros da pavimentação que está sendo realizada em 
Mato Grosso do Sul. É muito bom quando a gente anda pelos setenta e nove 
municípios de Mato Grosso do Sul e vê firmemente a presença do Governo do Estado, 
como eu vejo na minha Cidade de Dourados. Dourados é um canteiro de obras nas 
principais avenidas e em todo o quadrilátero central, com a duplicação da MS-156, o 
asfalto da Cidade Universitária até a BR-163, asfalto do Anel Rodoviário Norte até o 
Hospital da Missão Caiuá, dentro da reserva indígena. Acho que é o primeiro asfalto 
que se realiza dentro de uma reserva indígena em Mato Grosso do Sul. Além disso, o 
asfalto que vai do Anel Rodoviário Norte até as proximidades do Distrito de Panambi; 
além das Avenidas Marcelino Pires, Weimar, Joaquim, Hayel Bon Faker e a tão 
sonhada obra da Avenida Coronel Ponciano. Na verdade o Governador Reinaldo 
Azambuja assumiu a administração de Dourados, porque o que se vê em Dourados, 
hoje, efetivamente, é a ação do Governo do Estado; e isso é um paradoxo, porque a 
administração municipal em Dourados caminha muito mal. São quatorze meses de 
gestão, e infelizmente o que a gente vê em Dourados são canteiros centrais serem 
tomados pelos matos, acidentes ocorrendo, porque os condutores dos veículos não 
conseguem enxergar aqueles que vêm em outra direção. As praças e parques estão 
completamente abandonados, a iluminação pública teve muito dinheiro do caixa do 
grupo de Contribuições Sociais e Imposto de Renda Retidos na Fonte (Cosirf); e a 
administração ao longo de treze meses, entrando para o décimo quarto mês, ainda 
não conseguiu fazer a licitação; e a saúde em Dourados infelizmente está caótica. O 
que se vê em Dourados é triste, pois é o sofrimento do povo pobre que precisa dos 
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postos de saúde, que precisa da UPA e do Hospital da Vida. Embora o corpo clínico, a 
enfermagem e o setor administrativo sejam altamente qualificados, faltam condições 
mínimas para esses profissionais exercerem o seu trabalho. Os médicos aqui em 
Dourados estão há cinco meses sem receber seus salários. Infelizmente a segunda 
maior cidade de Mato Grosso do Sul está sofrendo. Apesar do imenso apoio que nós e 
o Governo do Estado estamos dando com nove milhões de reais que foram liberados 
para auxiliar a saúde, esse dinheiro praticamente não provocou nenhuma melhoria. E 
a gente observa que não é um caso meramente econômico, mas é um caso sério de 
grave crise administrativa; talvez a pior vivida na história de Dourados. O que salva 
neste momento, efetivamente, é a presença do Governador Reinaldo Azambuja, sem 
retaliação. O Governo foi chamado de corrupto, especialmente durante a campanha, 
foi violentamente atacado, mas efetivamente é o Governador que assiste à cidade. O 
que se vê em Dourados, hoje, é 100% ação do Governo do Estado, ou seja, um 
paradoxo, pois eu imaginava que a administração passada não pudesse ser superada 
em termos de dificuldade de gestão, mas tem muita gente sentindo saudade dela; esse 
isso não é apenas sentimento de quem perdeu a eleição. Eu fiquei muito calado ao 
longo desse primeiro ano, porque quem perde a eleição fica com um pouco de 
ressentimento; mas sou uma pessoa que vive em Dourados, e fico muito triste quando 
ando pela cidade e vejo os canteiros centrais ocupados por galhos de árvores secos, 
tomados pelo descuido extremo da administração pública que não consegue cortar a 
grama dos canteiros, que não consegue lidar com as questões básicas; e agora estão 
sendo seguidas pelos particulares. Eu estou vendo canteiros com areia, com pedras, 
ninguém coloca tapume nas suas obras; e as pessoas estão seguindo o mesmo ritmo 
do desleixo, do descuido, na pior administração que Dourados já conheceu. Oxalá que 
a gente possa mudar isso. Mas infelizmente, ao destacar as ações do Governo do 
Estado, eu não vejo que a administração municipal esteja aproveitando esse momento. 
Eu nunca vi um Governo do Estado ajudar tanto, fazer tanto e estender tanto as mãos 
como o Governador Reinaldo Azambuja tem estendido para Dourados. Mas, 
infelizmente, a administração municipal é um desastre. O povo pobre chora e sofre; os 
postos de saúde estão desmantelados, sem papel higiênico, sem materiais básicos 
mais essenciais; nos hospitais os médicos estão há cinco meses sem receber; e pela 
cidade, o mato está tomando conta do que antes era local de visitação. Nossos 
parques e nossas praças estão completamente abandonados, tomados pelo matagal. 
Infelizmente Dourados, hoje, parece uma cidade abandonada. Eu espero que a minha 
fala encontre eco na administração. Esse jovem prefeito, que poderia ter um futuro 
extraordinário e aspirar a espaços na política estadual que Dourados reivindica há 
muito tempo, pelo andar da carruagem, vai ter um fim melancólico, pois está muito mal 
assessorado. Eu convido os Senhores Parlamentares para que venham fazer uma 
visita a Dourados, e que percorram o centro da cidade. Nem precisam ir aos bairros 
mais distantes; e mesmo assim verão o quadro de abandono que essa administração 
está submetendo o maior município do interior do nosso Estado, a nossa querida 
Dourados. Nós estamos ajudando e queremos estender as mãos, mas é preciso que o 
outro lado queira ser ajudado e, sobretudo, saiba aproveitar as oportunidades. Não é 
só uma questão econômica, mas sim uma grave questão de administração acéfala, 
sem cabeça, sem comando. E corpo que não tem cabeça não se governa. Use o 
exemplo do Governo do Estado de Mato Grosso do Sul, e vamos resgatar Dourados 
dessa triste e deprimente condição que nós estamos vivendo hoje. Muito obrigado. 
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PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Obrigado, Deputado 

Barbosinha... 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Pela ordem Presidente 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Vossa Excelência usou o 
tempo de dez minutos completos, sem acréscimo. Pela ordem, o Deputado Lidio 
Lopes. 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Eu gostaria de me inscrever, Presidente. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Vossa Excelência está 
inscrito. Falará após o Deputado Pedro Kemp. Com a palavra, o Deputado Pedro 
Kemp, que disporá de dez minutos. 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Senhor Presidente, Senhores Deputados, 
minha fala de hoje é no sentido de esclarecer algo, principalmente aos professores 
convocados que fizeram o processo seletivo da Secretaria de Estado de Educação; 
processo que foi conduzido pela Fapec, e que na última semana ficaram muito 
apreensivos e preocupados com a publicação da lista de aprovados. Muitos 
professores nos procuram dizendo que foram prejudicados na classificação por conta 
de erros na contagem dos pontos da prova de títulos. Muitos professores 
apresentaram a documentação para comprovar cursos de capacitação e de 
especialização na área da educação especial. Mas na publicação dos resultados da 
classificação eles não tiveram a pontuação devida, conforme a apresentação dos 
documentos comprobatórios da sua formação. Eu recebi reclamações de professores 
do interior do Estado e da Capital. Na última quinta-feira, um grupo de 
aproximadamente trinta professores esteve em frente à Fapec para discutir sua 
situação e pedir uma revisão dessas pontuações. É importante lembrar que os 
professores entraram com recurso, mas não tiveram esse recurso devidamente 
analisado, porque a Fapec alegava que esses não tinham apresentado os documentos 
em tempo hábil. Então, na quinta-feira nós fomos chamados por esse grupo de 
professores, e fomos até a Fapec. Eu fui recebido pela Presidente da Fapec, a 
Senhora Nilde Brum, juntamente com a sua equipe, a assessoria jurídica e a gerente 
dos processos seletivos. Então nós apresentamos as reclamações dos professores 
que estavam ali. A Presidente da Fapec determinou que fosse feita uma checagem 
dos documentos daquelas pessoas para verificar se realmente havia algum erro na 
contagem dos pontos na prova de títulos; e realmente foi constatado que havia erros 
na avaliação desses professores. A partir daí, como nós estávamos recebendo 
reclamações no mesmo sentido de professores de praticamente todo o Estado, a 
Presidente da Fapec determinou uma revisão geral das avaliações 
do processo seletivo de todos os professores inscritos. Como o resultado desse 
processo seletivo já havia sido publicado na quinta-feira, a Secretaria de Estado de 
Educação e o Governo do Estado emitiram uma publicação tornando sem efeito 
aquela lista que foi publicada, e determinou que a Fapec apresentasse uma nova lista 
de aprovados com a classificação nesse processo seletivo, depois dessa revisão geral. 
Então, neste final de semana a Fapec fez a revisão e a recontagem dos pontos dos 



 

ASSEMBLEIA LEGISLATI VA DO ESTADO DE MATO GROSSO DO SUL 
SECRETARIA JURÍDICA E LEGISLATIVA - SJL 
DEPARTAMENTO DE TAQUIGRAFIA E REVISÃO                                  
ATA Nº 03      2ª SESSÃO ORDINÁRIA           REALIZADA EM 08/02/2022 
                                                                                                                   AL- 24 

 
professores que apresentaram títulos, certificados, diplomas e documentos que 
comprovam sua qualificação. E ainda hoje eu espero uma nova publicação, no Diário 
Oficial, da lista dos aprovados no processo seletivo. 

DEPUTADO BARBOSINHA - Concede-me um aparte? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Vou conceder, Deputado. Estou fazendo 
esse esclarecimento porque muitos professores ficaram preocupados e estão 
aguardando uma solução para esse problema; e nós esperamos que hoje ou amanhã 
seja feita uma nova publicação com a correção dos erros. Concedo um aparte ao 
Deputado Barbosinha. 

DEPUTADO BARBOSINHA - Deputado Pedro Kemp, eu quero 
parabenizar Vossa Excelência por trazer esse assunto à tribuna e por também se 
dirigir à Fapec levando essa reclamação dos professores que passaram pelo processo 
seletivo. Uma parcela considerável, cerca de duzentos professores não tiveram seus 
títulos levados em consideração. Eu recebi várias reclamações com a seguinte 
informação: quando o professor fez a sua inscrição, teve que anexar documentos, mas 
não tinha como imprimir a confirmação de anexação desses documentos. Foi um 
processo complicado e difícil de esclarecer para os professores; sendo assim a Fapec 
entendeu que vários documentos não foram anexados. Eu espero que essa nova lista 
considere a documentação de todos, ou faz-se necessária a abertura de novo prazo 
para que os professores não sejam prejudicados. Eu tenho um caso aqui em 
Dourados, de uma professora muito bem aprovada, mas que vai ficar fora, porque não 
está sendo considerada a sua titulação, porque, na verdade, o sistema de validação 
está sendo um processo complexo, em vez de ser uma coisa simples. E esse processo 
deveria dar ao professor a possibilidade de imprimir a confirmação de que os seus 
documentos foram enviados e recebidos com sucesso. Então eu parabenizo Vossa 
Excelência, pois está coberto de razão; e é preciso fazer justiça, porque quem estudou 
e tem mestrado, doutorado ou pós-graduação não pode ser prejudicado por uma 
sistema que, em vez de facilitar, complica a vida desses professores que tanto 
estudaram. Parabéns a Vossa Excelência! 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Eu agradeço o aparte de Vossa 
Excelência. Realmente nós tivemos lá com esse grupo de professores, e a Fapec 
analisou um por um, porque para entrar no sistema é preciso que o candidato digite a 
sua senha. A Fapec não tem como entrar na área do candidato para verificar, então as 
professoras abriram no computador da Fapec com suas senhas e comprovaram que 
elas fizeram a entrega dessa documentação, e que a Fapec não estava considerando 
isso, nem acusava o recebimento desses documentos. Então houve uma falha no 
sistema e, por conta disso, a Fapec reconheceu esses erros e determinou a revisão 
geral de todas as pontuações dos professores. Nós esperamos que esta revisão geral 
tenha acontecido, para que de fato não haja uma publicação com mais erros, pois fica 
complicado, porque professores com uma formação e especialização realmente 
estavam sendo prejudicados, pois não tinham a contagem devida dos seus pontos. 
Concedo um aparte, Deputado Lidio Lopes. 
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PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Deputado Pedro Kemp, 

vou pedir ao Deputado Lidio Lopes que seja bem conciso no aparte, porque o tempo já 
se esgotou. Vossa Excelência tem um minuto para concluir. 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Serei bem objetivo, Deputado. 

DEPUTADO PEDRO KEMP - OK. 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Bom dia, Senhor Presidente e Deputado 
Pedro Kemp. Satisfação em revê-los no retorno aos trabalhos desta Casa. Eu quero 
parabenizá-lo, Deputado Pedro Kemp, pela iniciativa de ter ido à Fapec. Eu também 
gostaria de ter ido até lá, mas estou fora, estou no interior do Estado. Eu também 
recebi inúmeras reclamações de professores que não tiveram sua pontuação 
considerada. Todos se especializaram, fizeram curso e se capacitaram para isso, mas 
os seus pontos não apareceram na prova de títulos. Então é realmente um grande 
equívoco que houve por parte da Fapec, e eu espero que isso realmente seja revisto, 
para que essa lista realmente saia corretamente. Há uma reclamação muito grande 
principalmente de quem está no interior. Eu quero parabenizar Vossa Excelência pela 
iniciativa de ter ido a Fapec brigar por essa categoria que vem a duras penas sofrendo 
bastante com esse processo seletivo; e depois, quando surgem as oportunidades, 
aparece esse tipo de problema. Obrigado. 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Agradeço, Deputado Lidio Lopes e 
incorporo o seu pronunciamento. Naquele grupo de professoras havia uma professora 
de Aquidauana que já atuava há vinte um anos na Sociedade Pestalozzi, com vários 
cursos de capacitação, com especialização e pós-graduação. E ela foi desclassificada 
no processo seletivo, porque não foram computados os pontos dos seus títulos. Seria 
uma grande injustiça essa professora que tem mais de vinte anos atuando na área da 
educação especial ficar fora do processo seletivo. Então nós estamos ansiosos, 
aguardando essa nova publicação da listagem dos aprovados, já com as devidas 
correções que nós apresentamos. Agradeço, Deputado Herculano Borges, pela 
paciência em nos conceder um minuto a mais. Muito obrigado. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Obrigado, Deputado Pedro 
Kemp. Realmente esse assunto é latente. Recebemos muitas reclamações. Eu estive 
na Secretaria de Estado de Educação na sexta-feira, falando com o Secretário-
Adjunto, o Edio. Realmente aconteceram muitos equívocos que a gente espera que 
sejam corrigidos no próximo lançamento dos resultados. Deputado Lidio Lopes, Vossa 
Excelência está com a palavra e dispõe de dez minutos 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Muito obrigado, Presidente. Eu quero ser 
bem objetivo. Na verdade, Vossa Excelência ficou muito bem nessa cadeira de 
presidente. Está muito sorridente. Estou achando que a caneta chegou aí perto com 
tinta. Você está muito sorridente, muito faceiro. Mas quero ser rápido e parabenizar 
também os Deputados Barbosinha e Zé Teixeira pela fala que fizeram com relação à 
Polícia Penal. Eu não poderia deixar de citar o Santiago, que fez uma grande 
articulação, visitando todos os Parlamentares e fazendo estudo; o Aud, que é Diretor-
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Presidente da Agepen; e o Secretário Carlinhos, que juntos vêm trabalhando. Eu, 
quando presidente da CCJR, tive a oportunidade de recepcionar no meu gabinete uma 
equipe capitaneada pelo Santiago, exatamente quando este projeto foi apresentado na 
Assembleia. E da forma que entrou na Assembleia, se aprovado, seria pernicioso para 
a categoria, mesmo porque tramitava na Câmara Federal um projeto semelhante, 
precisando haver um respaldo de lá para cá. Então pediram para eu aguardar. E 
segurei esse projeto a pedido deles por mais de um ano na CCJR, justamente para 
que a gente pudesse ajustá-lo, e para que fosse aprovado com o consenso da 
categoria, para que ele caminhe a passos largos para atendimento da categoria. 
E parabenizar o Governo do Estado que está trazendo cerca de mil e trezentos policias 
penitenciários, que irão gerar um grande ganho para o sistema prisional de Mato 
Grosso do Sul. Essa é uma demanda muito forte que nós temos neste Estado, pois 
também temos presos de outros Estados. Quanto ao assunto abordado pelo Deputado 
Pedro Kemp, deve-se ter um cuidado muito grande com relação à questão do 
processo seletivo, porque quando esse projeto chegou na Assembleia, era para 
vigência de um ano, havendo possibilidade de renovação por mais um ano. As 
pessoas que não permanecessem iriam para o final da fila. Então, numa discussão 
na Fetems, eu sugeri uma emenda para que fosse renovado por mais um ano, para 
que as pessoas que ficaram de fora pudessem se capacitar. E foi exatamente isso que 
aconteceu: as pessoas que ficaram de fora do processo seletivo buscaram cursos de 
capacitação que hoje não estão sendo levado em conta. Esse fato que Vossa 
Excelência apresentou é um caso bárbaro de uma servidora da Sociedade Pestalozzi, 
com mais de viste anos de experiência, não tendo seus títulos reconhecidos. Esse 
processo seletivo tem sido danoso para muita gente, pois muitas pessoas poderiam ter 
atingido a classificação correta e ser colocadas nos seus devidos lugares. Senhor 
Presidente, eu só quero fazer uso da palavra também para colocar dois problemas que 
eu trouxe em discussão. Pelas nossas andanças pelo interior do Estado, ouvi algumas 
reclamações. Estive em Aral Moreira, e no Distrito de Rio Verde do Sul. No Município 
de Aral Moreira passa a Rodovia MS-485, e ali tivemos uma reclamação muito grande 
da população, porque as pessoas passam em alta velocidade naquele distrito, e eles 
estão solicitando há anos um redutor de velocidade, visto que ali já houve acidente e já 
houve morte. Essa é uma preocupação muito grande, e eles reclamam que ninguém 
os atende. Então eu encaminhei à Secretaria de Estado de Infraestrutura para que seja 
colocado um redutor de velocidade para poupar vidas e evitar acidentes, no Distrito de 
Rio Verde do Sul, Município de Aral Moreira. Eu também fiz um requerimento, 
conforme a solicitação de vereadores da comunidade, do prefeito e da comunidade de 
Eldorado, porque, na verdade, a CCR MSVia continua trazendo transtornos para Mato 
Grosso do Sul, porque é uma empresa que não levou em conta ter todo o seu prazo de 
concessão prorrogado para cumprimento do contrato, e não o cumpriu; cumpriu só 
aquela parte, Deputado Barbosinha, que diz que o consórcio poderia instalar as 
praças de pedágio para arrecadar; aí não cumpriu mais nada. Fez 10% do total e 
parou. Arrecadou o dinheiro de Mato Grosso o Sul, está levando embora e não 
cumpriu o que era para ser feito em cinco anos, ou seja, duplicar toda a BR-163 em 
Mato Grosso do Sul, algo que já foi feito no Estado do Mato Grosso, onde ela está toda 
duplicada. No entanto, em Mato Grosso do Sul temos apenas de 10% a 15% 
concluído. É uma vergonha o que a CCR MSVia fez para Mato Grosso do Sul, para o 
cidadão sul-mato-grossense e para as pessoas que passam pelo nosso Estado. Muitos 
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acidentes estão ocorrendo e vidas estão sendo ceifadas na BR-163 por 
inconsequência da dessa concessionária. Mas, graças a Deus, a concessão foi 
suspensa e foi aberto um novo processo licitatório, o qual nós estamos aguardando. 
Esperamos que essa empresa não participe, e que venha uma empresa séria e idônea 
para Mato Grosso do Sul fazer essa duplicação. O que a CCR MSVia fez entre 
Eldorado e Mundo Novo foi um absurdo, pois colocou um guard rail numa reta, sem 
necessidade. Dias atrás, um caminhão veio em alta velocidade, uma família estava 
transitando e o caminhão atropelou e tirou a vida de uma casal de cidadãos do 
Município de Eldorado, que não tiveram oportunidade de fuga. Se não houvesse o 
guard rail, eles teriam conseguido sair para o acostamento e não teriam sido 
atropelados. Então existe uma reivindicação e uma revolta muito grande por parte da 
população de Eldorado para que esses guard rails sejam arrancados dali. Sendo assim 
nós fizemos um requerimento para a Secretaria de Estado de Infraestrutura, porque a 
CCR MSVia não respeita ninguém e não ouve ninguém. E que o Estado possa tomar 
providências nesse sentido, porque eles querem mandar até nos municípios. Então a 
realidade é essa: nós não podemos aceitar essa ingerência de cima para baixo que 
quebrou a empresa que tem concessão em Mato Grosso do Sul. Então, como 
Parlamentar estadual nós trazemos a discussão principalmente porque há uma revolta 
muito grande das pessoas com relação a isso que eles estão fazendo. Permito um 
aparte ao Deputado Barbosinha. 

DEPUTADO BARBOSINHA - Deputado Lidio Lopes, eu quero 
parabenizar Vossa Excelência por todos os assuntos, e principalmente por este 
assunto sobre a CCR, porque é vergonhoso o que acontece no nosso Estado; e no 
meu entender é só no Brasil que acontece coisas como essa. A empresa ganhou a 
concessão, assumiu um compromisso; e nós fizemos uma audiência pública, 
Deputado Pedro Kemp, e o pessoal da ANTT não sabia o que falar. Estão cobrando 
um valor cheio no pedágio, embora vá haver uma relicitação a respeito disso. Mas, 
enquanto isso, eles estão cobrando como se a rodovia estivesse duplicada, mas 
fizeram somente 10% do total da obra. Isso é vergonhoso! E a gente espera que nesse 
novo contrato venha uma empresa idônea, e que cumpra com o seu papel. Numa ação 
judicial, uma juíza de Brasília deu uma liminar mandando reduzir em 50% do valor do 
pedágio. Uma desembargadora federal, num prazo recorde, tendo o recebimento do 
agravo e a decisão, em duas horas ela caçou a liminar, e o cidadão sul-mato-
grossense e todos os brasileiros que passam pela BR-163 que vêm do Mato Grosso 
com trecho todo duplicado, acaba vendo a situação da região que Vossa Excelência 
conhece bem, que vai de Caarapó a Mundo Novo. Indo para Cuiabá, você ainda tem 
alguns espaços ainda para ultrapassar, mas no trecho dessas duas cidades nem isso 
tem. Então a CCR MSVia sugou o que podia do cidadão sul-mato-grossense e 
abandonou a concessão de forma melancólica, triste. Eu acho que o Brasil precisa 
rever isso, porque só falta, Deputado Pedro Kemp, termos a notícia de que a CCR 
estará na próxima licitação. Não pode! Ela deveria ficar desabilitada de participar de 
qualquer outra licitação, porque o que aconteceu aqui, Deputado Lidio Lopes, como 
bem registrou Vossa Excelência, é uma grande vergonha. Parabéns a Vossa 
Excelência! 
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DEPUTADO LIDIO LOPES - Eu acompanho isso, Deputado Barbosinha, 

e acho que o Governo do Estado tem que fazer como fizeram no Paraná. O 
Governador do Paraná “foi para cima”. Ela estava vencendo a concessão, mas foi 
suspensa, e o Governador do Paraná disse: “Olha, agora nós vamos fazer um pedágio 
justo aqui no Estado”. E no final do ano eu passei pelo Paraná, e os pedágios têm 
placas pedindo valor justo e estradas boas. Nós estamos aqui, a duras penas, 
pagando pela duplicação que não foi feita. E além de não duplicar, eles colocaram 
faixa contínua, então você não consegue ultrapassar, então entra uma fila de carretas, 
e você passa longos trechos andando atrás de carretas, sem chance de 
ultrapassagem, com as câmeras registrando tudo, e você não pode cometer a infração 
de ultrapassar em faixa contínua. Por isso as viagens estão ficando demoradas, e isso 
é um problema, porque um trecho que eu fazia em quatro horas estou fazendo em 
cinco horas e meia, justamente porque eles colocaram faixa contínua em todos os 
lugares, para evitar acidentes, e por um erro deles que não duplicaram. Esse é o 
grande problema da BR-163, em Mato Grosso do Sul. E essa empresa se colocou 
como se fosse dona do Estado; eles chegaram e colocaram guard rail em todos os 
lugares que eles acham que devem colocar. Quando eles vieram instalar os guard rails 
em Campo Grande, houve um enfrentamento muito grande na Câmara Municipal, 
inclusive para manter o semáforo da Uniderp, porque era um dos acessos que cruzava 
a rodovia. Se dependesse da CCR MSVia, o acesso para Campo Grande seria 
somente pelo trevo da saída para Três Lagoas, pela saída para São Paulo e pelo trevo 
da saída para Cuiabá, ou seja, nós teríamos só três acessos à cidade, porque eles não 
queriam mais nenhum, ou seja, eles queriam mandar na cidade; mas não querem 
manter a infraestrutura. Esse também é um grande problema que temos com essa 
empresa, pois a concessão já está fora do prazo; e a gente espera que essa nova 
concessão respeite a proposta, respeite o Estado de Mato Grosso do Sul e faça uma 
rodovia realmente duplicada, e que sejam tirados os guard rails que estão ceifando 
vidas, por estarem mal instalados entre os Municípios de Mundo Novo e Eldorado. Era 
o que eu tinha, Senhor Presidente. Agradeço a oportunidade. Quero avisar aos 
Deputados Barbosinha, Renato Câmara e Capitão Contar, que estavam on-line, que 
no próximo dia 21 teremos uma reunião da Unale, na qual haverá posse dos 
secretários, presidentes de comissões e secretarias. E queremos estar todos juntos 
movimentando a Unale pelo Brasil. Um grande abraço, e que Deus abençoe. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Obrigado, Deputado Lidio 
Lopes. 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Antes de passar a palavra 
ao Deputado Lucas de Lima, quero confirmar com o Deputado Lidio Lopes se essa 
reunião vai ser presencial ou remota. 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Ela vai ser híbrida. O Deputado que desejar 
poderá ir a Brasília; a maioria vai. Mas quem não conseguir, poderá participar de forma 
on-line. 
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PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Obrigado, Deputado Lidio 

Lopes, Presidente da Unale e de todos os Deputados Estaduais do Brasil. Com a 
palavra, pela ordem, o Deputado Lucas de Lima. 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Em tempo, Senhor Presidente. Na 
Sessão, durante a votação do projeto de minha autoria, o senhor me perguntou se 
seria feita uma emenda modificativa, mas eu entendi que era uma pergunta sobre 
emenda modificativa, e não que seria para tirar a palavra "pessoas" e inserir a palavra 
"mulheres". Em tempo, não foi feito esse adendo, mas foi feita uma emenda 
modificativa no caput, além de alguns incisos, por isso eu disse que tinha sido feita. 
Mas já pedi para a minha assessoria jurídica retirar o projeto, pois vamos modificá-lo e 
trazê-lo novamente. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Obrigado pela justificativa, 
Deputado Lucas de Lima. 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - OK. Obrigado. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Obrigado por voltar a 
tempo de nos orientar com relação a isso. 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Foi só para corrigir. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - OK, Deputado. Obrigado. 
Com a palavra, o Deputado Lidio Lopes. 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Presidente, eu também gostaria de pedir a 
fala, em tempo, porque eu acabei me esquivando e esquecendo. Eu estou 
apresentando uma moção de pesar aos familiares do Pastor Chaparro, da Assembleia 
de Deus das Missões; pessoa muito querida, que o Senhor recolheu no domingo 
próximo passado. Eu quero estender minhas condolências em uma moção de pesar a 
todos os familiares. Ele foi uma pessoa muito querida e muito simples, e um grande 
contato da igreja. Foi uma grande perda para nós, Senhor Presidente. Muito obrigado. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Obrigado, Deputado Lidio 
Lopes. É importante o registro da moção de pesar por esse pastor que tem história 
aqui no nosso Estado. Então vou pedir para que a nossa consultoria receba essa 
moção de pesar de Vossa Excelência, em tempo, ainda na manhã de hoje. Com a 
palavra, pela ordem, o Deputado Barbosinha. 

DEPUTADO BARBOSINHA - Senhor Presidente, eu só quero fazer um 
registro triste do falecimento do Vereador Casquinha, do Município de Deodápolis. Ele 
foi um grande representante de Deodápolis, com vários mandatos. Foi uma figura que 
participou da história do desenvolvimento da cidade, do comércio da Vila União, mas 
infelizmente ontem nos deixou. Por isso estamos apresentando uma moção de pesar, 
abraçando a família e registrando o papel importante que o Vereador Casquinha 
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desempenhou no desenvolvimento de Deodápolis e de toda aquela região do Vale do 
Ivinhema. Muito obrigado, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE (Deputado Herculano Borges) - Obrigado pelo registro, 
Deputado Barbosinha. Não havendo mais oradores inscritos, vou encerrar a presente 
Sessão. Declaro encerrada a presente Sessão, convocando todos para a Sessão 
Ordinária mista às nove horas, amanhã. Está encerrada a Sessão. Até amanhã, se 
Deus quiser (10h43min). 

 


